
著 名 教 育 家 陶 行 知 培 养 孩 子
们，从小就重视要动手劳动，不要
做少爷、小姐，养成做人上人的苗
子。他外出不在家写信时还要在信
上 叮 嘱 他 的 长 子 陶 宏 、 次 子 陶 晓
光：“桃红、小桃在家，自己的事要
自 己 干 。 衣 服 要 学 洗 ， 破 了 要 学
缝。烧菜弄饭都要学。还要扫地抹
桌。有益的事都要做。”及长一些，
他就要求他们向自助助人的方向去
做 。 他 在 “ 儿 子 教 学 做 之 四 个 阶
段”的诗里这样写道：

三餐喂得饱，个个喊宝宝。
小事认真干，零用自己赚。
全部衣食住，不靠别人助。
自活有余力，帮助人自立。

他觉得社会上对小孩的教育普遍
只有两个阶段：一是全然依赖；二是
忽然自立。这中间缺少明确渐进的桥
梁。倘若成人突然发生变故，小孩失

其所依是多么痛苦呀！那时陶晓光才
13 岁，父亲就教他一面自学，一面写
小稿子投稿；一面学英文，一面编译小
的科普文章，这都可以赚些零用钱。

陶行知向孩子们推荐两位老师。第
一位是自己的耳朵，文章写好了，先念
给自己的耳朵听听，不顺耳的地方就要
修改，念几遍，改几遍，到耳朵都喜欢
听了才罢。第二位是老妈子。为此他有
一首诗《问老妈子》：

文章好不好？要问老妈子。
老妈高兴听，可以卖稿子。
老妈听不懂，就算是废纸。
废纸哪个要？送给书呆子。

陶行知自己就是这样做的。有位
“老师”替他改了好几篇文章，觉得比
原来的好多了。他写的文章还常常要念
给大人、小孩听，拜他们为师。他这样
的言传身教，也给孩子们以良好的影响
和熏陶。

陶行知育儿
崔鹤同

老 作 家 马 识 途 86 岁 时 得 了 肾
癌，医生的结论是：病情严重，必须
立即进行手术，摘除坏肾，不然癌细
胞转移，后果很严重。

一般高龄老人得癌症，医生和家
人是不建议做手术的，怕老人吃不消。
再说，癌症手术风险极大，极有可能躺
上手术床之后就再也下不来。要做手
术，就需要病人家属在手术知情同意
书上签字。然而因为马识途的身份特
殊，谁也不敢签字，谁也不愿意签字。

马识途自己想得开，他微笑着对
主刀医生说：“人吃五谷生百病，没
什么可怕的！医生同志，没人敢在我

的手术知情同意书上签字，那就让我自
己来签字吧。”医生一听，觉得这样也
可行，接受了他的要求。

医生将手术知情同意书递上去，病
床上的马识途颤巍巍地在上面签了字。
主治医生接过马识途签字的手术知情同
意书之后，相互传开了，一看，大家都
乐了。原来，马识途没有签自己的名
字，他老人家写的是：“死马当活马
医！”

主治医生感激地说：“感谢马老的
信任，我们一定会尽心尽力做好手
术。”手术很成功，通过休养，马识途
的身体很快恢复了。

马识途签字
顾 燕

吴福桢是我国著名的农业昆虫
学家，他一生为我国农业虫害防治
作出了杰出的贡献。

吴福桢从 1959 年起，用 10 年时
间基本查清了农业昆虫的种类、分
布及生活习性，还发现国内昆虫新
种 30 个、世界新种 8 个。他在 77 岁
那年，开始研究关于蟋蟀、蟑螂的
课题。由于这两种昆虫遍布全国，
对农作物伤害非常大，是人类的大
敌。所以吴福桢争分夺秒地对这两
种昆虫进行研究。

经过多年的努力，吴福桢收集
到 100 多种蟑螂、100 多种蟋蟀，这
些虫子从黑龙江到海南岛、从新疆
到台湾都有。乍一看，它们似乎没
有什么区别，但是用放大镜一看，
个体之间真是千差万别。以至于到
后来，吴福桢能很快地根据蟋蟀身
体的颜色、胸膛宽窄，辨别它们的
战斗能力；从蟋蟀的叫声中，识别
出它们属于哪一个种属。

在北京植物保护研究所的办公室
里，吴福桢经常接待来自全国各地的
客人。他们带来了家乡的昆虫，请他
鉴定、定名。他们把吴福桢亲切地称
为“虫王”。

1978 年 3 月，全国科学大会在北
京召开。吴福桢在大会上受到了表
彰 。 可 是 在 荣 誉 面 前 ， 他 并 不 骄
傲。他谦虚地说道：“科学的高峰是
不应该有顶的。”在科学上的探索，
给他带来了无穷的乐趣。在 82 岁那
年，吴福桢还招收了以蟑螂与蟋蟀
分类为题的两名硕士研究生。在后
来的 7 年里，他陆续发表了中国蟑螂
与蟋蟀方面的论文 15 篇。吴福桢曾
满怀信心地表示，要在有生之年编
写好 《中国经济昆虫志》《中国大百
科全书》《西藏昆虫》 中论述蟑螂和
蟋蟀的分册和 《中国近代昆虫学发
展史》。要多培养一些昆虫学的研究
人员，让自己毕生研究的学术成就
后继有人。

吴福桢识虫
周 星

著名气象学家竺可桢从留学哈佛
时就开始写日记，57 年从未间断。
上海科技教育出版社出版的《竺可桢
全集》 共 21 卷，其中 16 卷是日记，
共约900万字。

竺可桢的日记内容驳杂，涉及社
会文化、气象地质、识才育人、抗战
救国、科教兴国等诸多方面，而且记
载非常详细，见人见事，成为后世了
解当时历史状况的宝贵史料。例如，
1936 年 8 月 11 日，他从南京乘汽车
返回浙江大学，一路盯着车上的里程
表，测算着南京到杭州距离，连见到
多少交通工具都记下来：“共见自行
车七、驴三、运货车六、公共汽车
八、小车十二、包车四。”

每天记载天气、物候情况，是竺
可桢日记的“必选动作”。天气如
何、温度多少、风向湿度怎样，什么
时间桃树开花了、柳树长出绿叶了、
燕子从北方飞来了，他在日记中都有
记录。作为一名气象学家，这不仅仅
是他的日常琐记，也是他研究的数据
来源。即使到了临终前一天，他依然
用颤抖的手在病床写下最后一篇日
记：“局报晴转多云，东风 1-2 级，
最低-7℃，最高-1℃。”此时他已不

能到室外亲自观测温度，只好依据气象
局的报告作了记录，还特意注上信息来
源“局报”两字。

竺可桢日记有着论文般的严谨认
真，不论是日记格式还是内容，均处处彰
显着一丝不苟、求是求真的科学家精神。

“求是”是竺可桢为浙江大学订立的校
训，“只问是非，不计利害”是他对“求是”
二字最精辟的解读。为了完成这种品格
砥砺，竺可桢常常在日记里自省、检讨自
己。有人写诗称赞竺可桢：

滴水欲穿石，万事需恒持。
问天孰能道？求是可为之。
日日家国计，科教救亡时。
物候常有变，君心未见移。

每当更换日记本时，竺可桢都会在
扉页上抄录古诗词勉励自己。1965年5
月7日，他抄录了陆游的七绝《冬夜读
书示子聿》；1966年元旦又抄写了岳飞

《满江红》中的词句。
《竺可桢日记》 被史学界公认为

“20 世 纪 最 具 影 响 力 的 名 人 日 记 之
一”。2017 年，浙江大学 120 周年校庆
前夕，竺可桢家人向浙江大学捐赠了竺
可桢存世的全部日记原件。

竺可桢写日记
王 剑

2023 年是 《人民政协报》
创刊 40 周年，报社邀请我去口
述 报 纸 筹 备 和 初 创 时 期 的 情
况，还刊登了好几篇我写的回
忆 文 章 。 但 事 后 仍 感 言 犹 未
尽，于是单写老报人、人民政
协报筹备和初创时期的实际主
持人之一——张西洛老前辈二
三事，其工作态度和精神兴许
仍有不少参学作用。

Z 文人逸事
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年少的汪曾祺家中藏书不菲，他
常常从尘封的书架上找到 《岭表录
异》和《岭外代答》两本老版书，看
得津津有味，阅读的内容远超出他的
年龄段。祖父见这个长孙如此好学，
寄希望于他日后能出人头地，不顾年
事已高，亲自给他讲解儒家经典《论
语》，且隔天出一个题目，要他写文
体叫“义”的作文，解释所学 《论
语》的内容，这对汪曾祺提高文论水
准不无帮助。

汪曾祺对读书作文很有兴趣、
不觉枯燥。上小学时，他的国文成
绩很好，一直名列全班第一，时常
得到老师好评，这当然离不开长辈
和老师的悉心指导。中学时期，为
避日寇扫荡，全家躲到乡下一个庵
里，汪曾祺除了带数理化教材，还

带 了 屠 格 涅 夫 的 《猎 人 日 记》 和
《沈从文选集》 两本文学书籍，反复
阅读，领悟精髓，立志走文学创作
之路，磨砺几十载，终成大家。他
晚年回忆：“一个人能成为作家，跟
小时候所受的语文教育，跟所师事
的语文教员很有关系。”

汪曾祺读书很杂，不局限于读古
人诗词，文学书籍，而是广读博览，
开阔视野。“我看杂书所用的时间比
看文学作品和评论的要多得多。”这
是他的读书之道。他列举读杂书的种
种好处：“第一，这是很好的休息；
第二，可以增长知识，认识世界；第
三，可以学习语言；第四，从杂书里
可以悟出一些写小说、写散文的道
理，尤其是书论和画论。”像反映节
令风物民俗的 《荆楚岁时记》《东京

梦华录》，讲述草木虫鱼的 《昆虫记》
《植物名实图考》《花镜》，好看而不迂
腐的学问著作 《癸巳类稿》《十驾斋养
新录》，以及书论、画论等，他都涉猎
过。

汪曾祺买书很“吝啬”：他买书重
内容、轻表皮，看重书的性价比。他热
衷于买的是“一折八扣书”，用标价8%
的实价，购得一本仅印白文、没有注
释、几无标点的薄册子，像 《断肠词》

《板桥杂记》 等笔记小说、旧诗词集和
名人旧轶。买回家躺在床上，边吃粉盐
豆边读，岂不快哉！

汪曾祺喜欢到旧书摊淘书。在上
海，曾买过“和烂纸的价钱差不多”，
却又值得纪念的地摊书 《陶庵梦忆》

《董解元西厢记》。他下放张家口沙岭子
时，在镇上的新华书店意外发现《梦溪

笔谈》《容斋随笔》 等古籍，如获至宝
地按“不贵”的原价买下，挑灯夜读。
他也归纳了廉价书的好处：“一是买得
起，掏出钱时不肉痛；二是无须珍惜，
可以随便在上面圈点批注；三是丢了就
丢了，不心疼。”

汪曾祺最主要的书源是借阅。在
西南联大中文系就读期间，好几个图
书馆都留下了他的身影，有时伴着系
图书馆的窗外坟地“细乐”，通宵达旦
阅读。同学之间传阅书刊，恩师更是
给他提供了极大的方便。沈从文书架
上古今中外，各种流派的文学书籍，
他基本都借阅过。以短篇小说见长的
俄国作家契诃夫，是他最喜爱的作家
之一，汪曾祺之所以写小说只写短
篇，不写中长篇，不能不说其中有契
诃夫的影响。

为什么读书？汪曾祺直言不讳：
“是为了写作。”汪曾祺选择的职业，注
定一辈子与书报脱不了干系，通过阅读
借鉴，充实自己、了解信息、培养情
趣，文、字、画、戏、烹都有涉及，路
子越走越宽。可谓活到老、读到老、写
到老。

汪 曾 祺 读 书
霍无非

“他可是一个热心人啊！”

我从 1982 年参与筹办和 1983 年
创刊 《人民政协报》，1995年调回全
国政协机关，在报社连续工作十多
年。当时的人民政协报从周一刊到周
三刊 （含周末版），发稿量和影响力
都无法与今日相比。报纸的起点从一
开始就是很高的，主要表现在：第
一、办报的决定是由全国政协机关党
组和中央统战部申报中宣部，又由中
宣部申报中央书记处批准的，因此报
头由时任第五届全国政协主席邓小平
题写；第二、在创刊5年左右时，报
纸发行量从3万升至20万份，其中副
刊和专稿都是约请时任全国政协委员
的各界知名人士所撰写；第三、《人
民政协报》首任总编辑萨空了，副总
编辑徐亦安、张西洛，编委徐盈，全
部是老报人，新中国成立之前，他们
就是知名记者、名编辑和主编。

本文要说的张西洛老前辈，在
1939 年就是赴延安专访毛泽东主席
的三位重庆名记者之一，他当时是

《新民报》 名记者。采访文章在当时
的延安《新中华报》发表，新中国成
立后，文章收入《毛译东选集》第二
卷，注释中点出张西洛的大名。

1998 年 7 月 7 日晚间，我在香港
拜访84岁高龄的田一明（益民）委员，
田老谈话的一开头便询问我1978年2
月政协全国委员会五届一次会议的政
协直属组委员现在还有哪几位健在。
我扳着指头对他说：“仙逝居多，健在
居少。”又一一列举了人名，最后说：

“张西洛委员也不幸病逝了！”田老听
了我的这句话，立即打断插话：“你说
什么？张西洛去世了？什么病？”我回答
说：“他是 6月 29日病逝的。张老因患
膀胱癌多次住院，多次动手术，由于生
性乐观，渡过了一次次难关。这次重病
住院，癌症扩散，没法治了……”田老
听罢长叹一声：“唉！张西洛是老记者、
老统战，他可是一个热心人啊！”

田老的话虽是脱口而出，却是有
感而发且恰如其分的。

1978年2月召开的全国政协五届
一次会议，我是政协 （特邀） 分组的
小组秘书之一。这个组的政协委员有
几个特点：一是大部分人是新中国成
立前的社会贤达或在历史上担任过国
民党军政要职；二是大部分人无党
派，其生活供给关系在全国政协机
关；三是大部分人都参加平时由全国
政协学习委员会组织的政协直属小组

每周二至三次的学习。张西洛是当时
少数与这三个特点无关的委员之一。
但在全国政协五届一次会议之后，张
西洛立即成为经常出席会议的政协直
属组的学习成员。

在1978年2月召开的全国政协五
届一次会议期间，张西洛是新委员，
他的工作热情体现在方方面面。他十
分了解政协直属组大多数委员的历史
背景，在工作中他是能沟通组长、组
员和小组秘书之间的人物。记者的职
业特点十分突出，他脑勤、手勤、腿
勤，信息灵通且乐于传播。由于他年
纪较轻，在生活上十分勤快地照顾年
长的委员，因此委员中有人戏称他是
本组的“秘书长”。尤其是向上反映
情况，凡需要委员出面且要求迅速，
大家都公推张西洛，他从不推辞。

“十几个人、七八条枪”

中共十一届三中全会之后，年迈
的中共中央统战部老部长、中国共产
党统一战线理论的奠基人之一李维汉
同志说，从 20 世纪 50 年代中期开
始，他就想办一张宣传统一战线的报
纸，始终未能实现，这个心愿现在怎
么样，能不能兑现？当时主持统战部
和政协日常领导工作的刘澜涛很赞同
他的建议，从 20 世纪 80 年代初开始
正式组织、运作起来，彭友今、孙起
孟、萨空了、聂真等领导同志积极实
施这件事。但在物色实际负责筹办报
纸的人员时，当时政协机关有过办报
刊经历的司局级的干部均表示难以承
担这一重任。

张西洛得知政协要办报的消息，
在政协直属组学习会上表示：“办报不
难，只要领导重视，政协这么大的机
关，给些人、给点钱，一张报纸就办起
来了。现在的政协机关领导如彭友今、
萨空了，有经验、有水平，由他们来主
管，还能有多大的困难克服不了？如
果需要我，我虽然年过花甲，身体尚
健，很愿意为政协办报出力！”我作
为小组秘书，立即将张西洛的意见反

映给聂真，他听了很高兴。事后得知，
彭友今、萨空了都很熟悉张西洛，他们
很快将此事报告刘澜涛，刘澜涛不日便
找张西洛谈话，倾听他对政协办报的意
见。

此后很快，张西洛便从 《光明日
报》调到政协，由于办报审批手续尚未
完成，先请张西洛担任政协办公厅副主
任的职务。而当时实际酝酿筹办报纸的
工作一直是政协学委会办公室在进行，
时任学委会办公室的负责人宋德敏、朱
真、傅随贤等先后操办。朱作霖、张一
道和我等人是学委会办公室的干部，也
具体参与过一些讨论、起草工作。

张西洛到任时，报名已确定为“人
民政协报”（此前曾酝酿过另外几个报
名如“协商时报”“民主论坛报”等），
审批件已送到中央。张西洛工作抓得很
具体，在编辑部人员组成方面，他首先
点了在政协机关工作的 4 位同志名字，
希望能调到编辑部参加筹备工作。实际
上到了中央审批同意创办 《人民政协
报》、正式筹办两期试刊 （1982年11月
出版） 时，张西洛只要到我一个人。但
办试刊时，彭友今秘书长和萨空了副秘
书长 （兼人民政协报社总编辑） 已从光
明日报社调入徐亦安，徐亦安也是张西
洛的老同事，二位被任命为人民政协报
社副总编辑。

张西洛一直呼吁人手不够，全国政
协机关从 1982 年新分配来的应届大学
毕业生中要了一位同志。实际上《人民
政协报》正式创刊前的两期试刊，就是
由张西洛具体领导组稿和采访，我负责
一至三版，另一同志负责四版副刊，徐
亦安审编稿件并直接动手画大样。在
1983年4月人民政协报正式创刊后，才
陆续从外单位调入十多位同志，当时戏
称“十几个人、七八条枪”。报社编委
会组成，除了萨空了、徐亦安、张西
洛，还增加了老报人徐盈。

“你看，我们的责任有多重啊！”

张西洛同志对报社工作人员的要
求，是 3 句话：一是政治责任感，二是革

命事业心，三是“一个萝卜两个坑”。前两
句话不用多解释，当然十分重要。这第三
句话，不仅对当时报社人员太少有直接
的针对性，而且包含着他认为报纸工作
者应该是多面手，“能文能武”，报社人员
应“少而精”的指导思想。

当时人民政协报创刊在即，我正忙
于采写各种稿件，张西洛让我到北京市
报刊发行局办刊号，他在交代我办理工
作的细则后说：“报社就这几个人，还
没有配备专事出版发行的人，你就放下
手头的稿子，跑一趟吧。”

报刊发行局的一位副局长审视着我
递给他的报纸审批复印件，他一边翻着
报刊登记号的前几页一边说：“我们的
刊号是插花着往外发的，30 号之前，
只有 2 号是空的，1 号是人民日报，既
然你们的报纸是中央书记处批准的，就
不要放到30号之后去插花了，2号这个
空了好久的位置就给你们吧！”我心里
十分高兴。回报社我向张西洛交差，汇
报了登记刊号的事情，他立即说：“你
看人家多重视，中共中央书记处批准创
办人民政协报，我们的责任有多重啊！”

值得一提的是报社领导层的团结合
作。按照中央批示的精神，报社成立党
组，萨空了同志任书记，徐亦安、徐盈
同志是党组成员。报社编委会的组成，
除了这三位，还有张西洛。报社实际上
主持工作的是徐亦安和张西洛两人，因
此他们的团结合作是报社工作运转通畅
顺利的关键。

徐亦安和张西洛是老同事，但性格
迥异，都有较强的个性，常常对有的问
题发生争论，甚至彼此动了气。一开
始，我很为这种情景担心，但不久就发
现，今天争得面红耳赤，明天依然相互
交谈，好像根本没有发生过争执一样。
最根本的原因是，这两位老同志都一心
一意地扑在报纸的工作上，没有自己的
小算盘，从没有因为个人的得失而发生
这样、那样的明争暗斗。

由于徐亦安、张西洛两位领导带了
团结、合作的好头，当时报社下边的同
志在这方面相互间的是是非非也大大减
少。因为这，我同报社不少老同志一
样，将长久怀念离开我们多年的徐亦安
同志和张西洛同志。

张西洛同志是我在报纸工作上最早
的也是最直接的引路人和支持者，是我
的好兄长和好老师。

（本文作者系第八、九届全国政协
委员，《人民政协报》原副总编辑、高
级记者）

老报人张西洛
汪东林

◀人民日报出版
社为张西洛出版的
书，好友丁聪特赠他
漫画作封面。

▲张西洛 （1918一1998）


